

# LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0.50 - INTERIOR: Por trimestre, ps. 1.50 - EXTE-  
RIOR: Por trimestre, ps. 2.50 - Paquetes de 10, 25, 50, 100, 200, 400 ps. 6.00.

## Aparece los Sábados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MÉJICO 2070

Buenos Aires, Noviembre 12 de 1935.

## AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos extraños,  
a pesar de la fidelidad que ejerce.

Se reciben informaciones y notas de reuniones hasta la noche vespertina del día que aparece  
SO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm 46

## PRECIO DEL ORO

Del 4 al 10 de Noviembre

Término medio 231.50

Vale el peso m/n. 0.431

## TODOS SE DEFIENDEN

Menos los mas perjudicados

El Congreso Nacional está discutiendo la ley más importante para todos los intereses del pueblo, la ley del presupuesto general.

En este caso, un gobierno procede diferentemente de los particulares: sus entradas son reguladas por las necesidades del Estado, mientras los particulares regulan sus necesidades por el monto de sus entradas. Para cubrir estos gastos el Gobierno recurre a los impuestos indirectos sobre todo, y estos, a pesar de todas las promesas, no serán este año disminuidos, por el contrario parece que serán algunos aumentados, recayendo el aumento como siempre en los artículos de consumo ordinario, lo que equivale a recargar el costo de la vida de los trabajadores, viniendo así también en parte a neutralizar los beneficios de la baja en el premio del oro.

Los gremios protegidos, los que están amenazados de muerte por la valorización del papel y que solo ven su salvación en los aumentos de los impuestos de aduana, apoyados por sus voceros en el Congreso, trabajan activamente porque estos aumentos se sancionen, invocando como siempre la salvación de la industria nacional. En corporación han ocurrido al general Roca, al ministro Frers y al general Campos, pidiendo a cada uno la protección que en la esfera de su acción puedan acordarles. Debemos francamente declarar que ni el Presidente, ni el ministro de agricultura, han sido tan explícitos como el de la guerra, que, a pesar de ser un gaucho, los ha manifestado que "su anhelo sería ver a la industria nacional compitiendo ventajosamente con la fabricación extranjera." Esto y decirles "ustedes están explotando al país", es casi lo mismo.

Quizá el ministro Campos recordó en ese momento que al rociar con salmuera el sucubito matambre, al endulzar el mate, al comprar los objetos necesarios para sus gallos de riña, y al cosechar la lana de sus ovejas, tenía que pagar un tributo a la industria nacional, que a pesar de todas las promesas, iba siempre en aumento con notable perjuicio para sus intereses.

Entre tanto los trabajadores que son la mayoría, que son los que más pagan y los que más se perjudican, permanecen en actitud pasiva, esperándolo todo de los directores de la política, que ante todo tendrán en cuenta los intereses de la clase que los ha elevado, que los sostiene y a la cual pertenecen. Ante un hecho semejante, que evidencia una injusticia y un estado lastimoso de de-

presión intelectual del pueblo, no comprendemos como pueda haber gente que sostenga como una ventaja la completa abstención en la vida política y el rechazo de ésta como contraria a los intereses de los extranjeros y nacionales.

Quizá sería conveniente que los impuestos se elevaran más, que el despilfarro y los gastos inútiles fueran mayores, que la vida y las condiciones del trabajo se volvieran insostenibles, para que las gentes se preocuparan de remediar ese estado. El viejo adagio que la letra con sangre entra servía así una vez más justificado con los hechos.

## NOTAS

### Muy severos...

El ministro Yofré prepara, según dicen, un proyecto para combatir la vagancia pero fuera de las esferas de la alta sociedad, pretendiendo por medio de una ley que todo el mundo, trabajador encuentre trabajo y esté, sobre todo, contento con sus condiciones; el Congreso aprobará una reforma en el Código Penal para castigar con severidad a los cuatreros, no de la administración pública, sino de las campañas y que no lleven levita; en la provincia de Buenos Aires se persigue al pobre gaucho que juega veinte centavos a la taba; en fin empieza a desplegarse un rigor inusitado contra los vicios de los infelices, mientras se costean y aun estimulan los vicios de la gente bien.

En la Exposición Nacional por ejemplo, bajo el alto patrocinio de los católicos del Patronato de la Infancia, se han montado ruletas de varias clases, donde la gente se despluma públicamente y con gran contento de los directores de la farsa católico-industrial.

De este modo la burguesía corrompida quiere impedir y estimular practicamente los buenos hábitos en la gente del pueblo.

### Quiénes administran

Con concejales representantes de camarillas de politicistas instrumentos de los propietarios y especuladores interesados en la valorización del suelo para aumentar la renta o hacer buenos negocios; con un Intendente completamente a disposición de las clases ricas y amigo del ruido y del bombo, poco tiene que esperar la clase trabajadora de la Capital, en lo que se refiere a mejoras en sus habitaciones, alimentación, higiene de las fábricas y talleres, etc.

Una vez más se cambiará un sistema de alumbrado eléctrico por otro sistema, una clase de pavimento por otra clase, un impuesto será dividido en dos o tres impuestos en apariencia bajos, pero que reunidos harán una contribución mayor que la primitiva; muchas cosas para embellecer los barrios ya bastante lujosos se harán seguramente, pero ahí quedará la obra porque lo esencial es quedar bien con la clase cuya influencia es la administración, es suficiente para rodear a los concejales e intendentes de un prestigio que los ponga fuera del círculo de los incompetentes o charlatanes, del cual no debieran haber salido nunca, para beneficio del pueblo.

### Pura charla

La masonería que aspira a redimir el pueblo, solo espera para llenar su cometido, que el gobierno la tenga en cuenta. De modo que si el gobierno no le hace caso el pueblo quedará como antes.

Por nuestra parte creemos que si el pueblo quiere verdaderamente influir en el manejo de sus intereses, y en el mejoramiento de sus condiciones de vida, lo mejor que podría hacer es liberarse de la masonería, con lo que no solo conseguirá alivianar su cabeza de una cantidad de ideas sin fundamento serio, sino también que reduciría a su justa expresión las «virtudes», los «talentos» y la charla insulsa de los dirigentes de la masonería católica-libre pensadora.

En los tiempos que corremos es ridículo pensar que con tenidas y una que otra manifestación pública con cualquier otro pretexto, pueda influirse en la marcha general de la sociedad. La lucha ya no pue-

de hacerse rodeándola del secreto, encerrándose en ritos estrechos y fónicos, sino en plena luz, con la franqueza y la constancia que solo pueden comunicar altos ideales sustentados por verdades demostradas.

Lo demás es charla, charla y charla.

### Falsos argumentos

Los enemigos de la «teoría pura». Los que desdeñan eso que ellos ironicamente llaman «moneda sana».

Los que encastillados en los estrechos intereses particulares mal entendidos, son incapaces de apreciar los hechos con un criterio equitativo y con vistas más amplias y generales.

Todos en fin los que habían cifrado en la desvalorización del papel el éxito de sus empresas, tan frágiles por supuesto, como la base misma, vuelven nuevamente a agitarse porque el premio del oro va rápidamente en camino en 200.

Argumentando con que los artículos de consumo no bajan (lo que no es cierto de un modo general), que los arrendamientos o alquileres tampoco descienden, que los salarios son los mismos, que el ganadero ha hecho el gasto de su cosecha con un tipo de oro superior al que va a regir en el momento de la venta, pretenden justificar medidas gubernativas para impedir que el papel se valoreice.

El asunto es serio, y por lo mismo que lo es, por lo mismo que a él está liga en parte el bienestar de los trabajadores, deben estos en el momento actual seguir todos los movimientos de los capitalistas, porque en el conflicto de intereses en que se hallan, la primera tentativa va a ser una disminución en el salario.

El dueño de tierras, de vacas, de casas, antes de ceder ha de influir, gritar, empuñarse ardentemente para que el trabajador sea el primero en sufrir la rebaja.

Mientras la baja del oro trae junto con un perjuicio para algunos (los menos), un beneficio para los mismos, pero que no lo comprenden fácilmente, la suba por el contrario trae un perjuicio más completo, sin compensación, para quienes sufren sus consecuencias.

Un capitalista podrá vender su lana o su trigo por menos papel, percibir menos papel por alquileres, pero en cambio el costo de la vida se le abarata, el mismo papel que él recibe vale cada día más, si ha tenido créditos a papel los recibe valorizados, tiene pues una compensación a los perjuicios muy transitorios, mientras la suba del oro no aumenta el salario proporcionalmente, aumentando por el contrario el costo de la vida, tanto como el poder de compra de la moneda papel disminuye.

La misma producción del país gana con la valorización del papel moneda, nos referimos a su producción viable, no a la exótica, porque no es cierto que ella valga hoy menos, los hechos están probando que vale más.

Los enemigos de la «teoría pura», podrán argumentar como quieran, pero solo haciendo emisiones o fomentando guerras, lo que sería un crimen, podrá hoy detenerse la corriente de valorización en que ha entrado francamente nuestra moneda, no por el esfuerzo de la clase dirigente, sino a pesar de ella, por el esfuerzo y los sacrificios de los trabajadores principalmente. Justo es pues, que ellos gocen de los beneficios.

### El católico Nuñez de Arce

El poeta católico Nuñez de Arce cree que «las trémendas desdichas con que Dios ha castigado a España», tienen su causa en la gran ignorancia del pueblo. Es un estúpido descubrimiento el del Sr. Arce, tan grande que la reina regente debería premiarlo con algunas de esas cruces que tiene para colgar del pecho de los lacayos y de los inservibles.

Pero el descubrimiento más portentoso de Don Gaspar es el que se refiere a la amplísima libertad que tiene el pueblo español para manifestar públicamente sus ideas y sentimientos.

«Los derechos de reunión y asociación plenamente reconocidos por nuestras leyes, no han tropezado ni tropezaban para su provechoso desarrollo con dificultad alguna... el sufragio, la tolerancia religiosa, el jurado, etc., son leyes de la monarquía... no hay franquicia en el orden político cuyo ejercicio no esté vedado...»

Esto afirma Don Gaspar que habita en España, y donde el Comisario de Policía está detrás del orador en las reuniones de trabajadores para tirarle del saco si pronuncia alguna palabra que no suene bien

a sus oídos... donde un profesor es perseguido y destituido porque no pensaba como los frailes... donde los militares asaltan imprentas... donde los anarquistas somatizados en una prisión... donde los socialistas son perseguidos porque dicen la verdad... y donde como en Bilbao el fraude y la coacción del gobierno impide el triunfo del candidato del pueblo trabajador.

Don Gaspar haría mejor en callarse, y como él es uno de los tantos culpables del atraso intelectual del pueblo español, podría, obrando como buen católico, golpearse el pecho y entonar *la mea culpa*. Su correspondencia a *La Prensa* es un farrago de disparates; merecería que los españoles la hicieran conocer en su país.

\*\*\*\*\*

## Conferencias

### ASOCIACIÓN OBRERA DE SOCORROS MUTUOS

Esta noche a las 8 1/2 en el local del Centro Socialista Obrero, Méjico 2070, dará una conferencia, rifa y baile a beneficio de la Caja Social.

Hablarán el compañero Meyer Gonzalez y la compañera Cecilia S. de Baldovino.

La entrada a la fiesta está fijada a 0.50 para hombres. Las compañeras gratis.

Obreros Curtidores—Esta sociedad celebrará una reunión pública de propaganda en la Plaza de los Corrales, mañana domingo a las 3 p. m.

En Villa Catalinas Por iniciativa de varios compañeros, el domingo 20 a las 3 de la tarde se celebrará en dicho pueblo una conferencia de propaganda socialista.

\*\*\*\*\*

## TRABAJADORES, NATURALIZAO

Cuando, hace poco tiempo, la cuestión de límites estaba a punto de llevarnos a una guerra con Chile, una falange de individuos, entusiasmado por el *idilio italo-argentino*, pregonaba a voz en cuello que en caso de guerra, estaban dispuestos a empuñar las armas en defensa de esta su segunda patria.

En general los extranjeros y en particular los comerciantes, con bastante frecuencia, se quejan amargamente, no solo de los impuestos, que a diario aumentan, sino que protestan muy amenuado contra la ineptitud de los individuos que nos gobiernan.

Sin embargo, ni a los italianos que hablan de legiones, ni a los demás extranjeros, se les ha ocurrido pensar, que siendo ellos la mayoría y ofreciendo bastantes franquicias las leyes referentes a la naturalización, podrían ciudadanizarse, organizarse políticamente e influir en la legislación, teniendo en cuenta los derechos de la mayoría del pueblo.

Es evidente, que si los extranjeros se decidieran a tomar carta de ciudadano y participaran en la lucha política, esta dejaría de ser la farsa ridícula que Morel e Igarzabal realizan con elementos asalariados.

Pero, si los extranjeros no socialistas no han llegado a comprender el interés que para ellos representa influir en la legislación, los trabajadores, y en particular los que simpatizan con nuestras ideas están en el deber de naturalizarse, toda vez que el partido socialista hace sentir su acción de una manera eficiente por medio de la lucha política.

Y, no se nos venga a objetar, que pretendemos que los individuos renieguen su patria de origen para adoptar otra nueva, pues esa sería una objeción infantil, porque nosotros estamos persuadidos que hoy la patria es una ficción, y lo seguirá siendo mientras todos no sean poseedores por igual de la tierra y de los medios de producción.

Adquirir los derechos políticos es poseer un arma poderosa para la lucha. Se nos dirá, que hasta la fecha la política ha sido una farsa, que aún las masas carecen de educación política, que somos muy pocos, pero, todos esas objeciones carecen de base, si tenemos en cuenta que nada se modifica tan solo con la crítica sino luchando

Y, si queremos que nuestro partido lleve algún día a ser una fuerza, los elementos que lo componen o que simpatizan con él, deben munirse de los derechos políticos.

Es un error en muchos, suponer, que para adquirir los derechos políticos hay que esperar el último momento, o recién cuando se inician las elecciones. Mucho mejor es que los que están, convencidos de nuestro método de lucha, con tiempo procuren obtener la carta de ciudadanía.

El procedimiento para obtenerla, consiste, en presentarse con dos testigos al Juzgado Federal, quienes tienen que declarar: que hace más de dos años que conocen al interesado; que durante ese tiempo reside en el país y que es persona de buenas costumbres.

En cuanto al temor que algunos tienen por lo que se refiere al servicio militar, debe tenerse presente, que la ley exceptúa por diez años a los extranjeros que se naturalizan. INORTAP.

## Cooperativa de Consumos

Todo trabajador que se suscriba a la cooperativa contribuye eficazmente a su propio mejoramiento.

Los 10 pesos invertidos en una acción representan un ahorro que producirá excelentes intereses.

Luchando los socialistas por una transformación económica mediante la cual todos puedan ampliamente satisfacer sus necesidades físicas e intelectuales, debemos también, dentro del actual sistema social, ser hombres prácticos.

Ser socialista y no propender al desarrollo de una cooperativa, de consumos es demostrar poca fe en la causa que decimos profesar.

Es muy cómodo esperar que las cosas marchen bien para luego cooperar.

Es realmente un gran sacrificio desprenderse de cinco pesos para abonar la 1ª cuota de una acción?

No lo es; pero aun en el supuesto que lo fuera, los compañeros sinceramente conscientes estarían en el deber de hacerlo por realizar cuanto antes la iniciativa que en Bélgica ha aportado excelentes resultados.

Socialistas: suscribíos los primeros en la Cooperativa de Consumo.

## Reformas educacionales

El Presidente Roca en su discurso-programa, ha apoyado en un todo y de una manera asaz rígida y decidida, el proyecto que ha poco tiempo presentaron a la consideración de la Cámara de diputados varios miembros de ella; proyectó en el cual se ve a todas luces la idea de coartar el derecho a la instrucción y al saber que tienen los hijos de los trabajadores, y toda esa farsa pretenden escudarla de los dardos de la crítica con la pretendida autonomía universitaria.

Según esta autonomía, los estudiantes de las facultades se verán obligados a abonar mensualmente, a más de la matrícula y derechos de examen, una determinada cuota con que sostener a las universidades; porque según ellos afirman, el presupuesto de la instrucción agota el tesoro de la nación.

Lo que agota el tesoro de la nación, es el presupuesto de Guerra y Marina, 6 veces mayor que el de la instrucción; lo que agota el tesoro de la nación, es el presupuesto del culto; lo que agota el tesoro de la nación son los gastos enormes para mantener 8 ministerios, cuando se ha probado que 4 bastan, pero si agotan el tesoro de la nación los infinitos gastos—porque así pueden llamarse—que la instrucción ocasiona, gastos que reportan un beneficio al pueblo, puesto que llevan la luz a aquellos que todavía viven en medio de las tinieblas.

Otro de los argumentos de los autores del proyecto es, que en este país hay una verdadera plétora de empleados. Esos señores parecen que ignoran que los que ocupan los empleos públicos son muchos de aquellos mismos que ocupan una banca en el parlamento, muchos de aquellos señores que se llaman jueces y los hijos de la burguesía criolla.

Pero no es tan solo contra los estudiantes pobres, de las universidades que estos señores pretenden dirigir sus mortíferos tiros, sino también contra los de las escuelas normales. Respecto a estas, pretenden reducir su número, así como también fijar cuotas a los que deseen seguir la carrera del profesorado, carrera que

los conduciré como hoy día sucede, á no percibir sus miserables sueldos y á verse en la disyuntiva de quitarse la vida ó morir de hambre.

En resumen: los que gobiernan, con ese proyecto hanse propuesto oponer nuevos escollos á la educación del pueblo, porque empiezan á comprender que, cuando ese bendito pueblo se instruya, sabrá reconocer sus derechos y le será más fácil dar en tierra con las actuales y carcomidas instituciones burguesas.

PEGE.

RECOMENDABLE...

HONESTIDAD DE NUESTROS INDUSTRIALES PROTEGIDOS

(De El Diario)

La dirección general de rentas como resultado de una investigación que hizo practicar á las diferentes fábricas de tejidos que gozan de las franquicias de un menor derecho para los materiales que introducen para la fabricación, ha descubierto serias irregularidades que arrojan presunciones vehementes de defraudación á la renta.

Se ha constatado que algunas de esas fábricas han vendido hasta en remate artículos de los que deben destinarse al uso exclusivo de la fábrica, y en otras han producido raspaduras y enmendaduras en los libros, careciendo otras de libros que arrojan luz sobre las importaciones que ha hecho.

La dirección de rentas por lo pronto ha mandado cobrar los derechos que aparecen defraudados y elevado á la justicia federal los expedientes sobre aquellas fábricas sobre las cuales resultan las sospechas de fraude.

Los derechos á cobrar ascienden alrededor de 50.000 pesos.

ARTE Y SOCIALISMO

I

LA MENTIRA ARTÍSTICA

Dicen los estetas modernos que el régimen socialista producirá una raza psicológicamente inferior, y que, en consecuencia, sobreviniendo la desaparición de todo temple artístico, tendremos la negociación del arte. Yo quiero, breve y simplemente, demostrar que es falsa la base de esta afirmación, y probar con los datos de la ciencia, que el advenimiento del socialismo traerá consigo, al contrario, un florido renacimiento artístico.

Pero ante todo quiero hacer un rápido examen de la producción artística moderna. En su falsedad, se me presenta como una cosa ficticia y efímera, que ha bajado al último escalón de la decadencia. El arte moderno es falso porque los artistas carecen de sinceridad.

El arte moderno sufre el efecto de la decadencia burguesa. Todos sabemos que á causa del régimen social, que oprime á las masas también en la vida intelectual, el arte es hoy privilegio de un pequeño número de individuos, los cuales, salvo algunas excepciones, pertenecen á la clase burguesa. Esta clase está en decadencia: está por terminar su función histórica; se acerca el momento en que, convertida en organismo inútil, deberá ceder el campo á nuevas energías. Decayendo la burguesía, decae el arte.

La burguesía ya no tiene ideales: los artistas ya no tienen una meta. La burguesía vuelve á la moral y á los dogmas católicos, en los que no cree más, pero hacia los cuales la empujan sus intereses: los artistas modernos se envuelven en un hierático ascetismo ó en un incomprensible simbolismo que no sienten. De ahí las sectas artísticas que sostienen teorías grotescas, de ahí las escuelas cuyas producciones son un verdadero signo de la miseria intelectual de sus autores.

Aquí está Renato Ghill con su escuela política colorista-instrumentista, consistente en hacer versos por medio de palabras amontonadas sin ningún sentido lógico; está el Sr. Josefecto Peladan, el apóstol del hermafroditismo, el cual derrocha casi veinte volúmenes, tratando de demostrar bajo la forma de novelas que el estado ideal del individuo es el estado andrógino ó ginándrico que es lo mismo; está el pintor Troop, cuyos cuadros, con sus hombres transformándose en ratones y con las campanas de las cuales se ve salir la onda sonora bajo la forma de una madeja, hacen pensar en los garabatos y en los muñecos hechos por los niños de las escuelas elementales; está Pedro Guedy que en su Amorosa Trinidad canta himnos al amor lesbio; está Gabriel d'Annunzio que en su Vergini delle Rocce canta himnos también al superhombre, el dominador de las masas con el látigo en la mano.

Antes la naturaleza, la humanidad, el dolor, el amor, la familia, el trabajo, etc., inspiraron á los grandes artistas, de Sofocles á Leonardo, de Eschilo á Ricardo Wagner, de Virgilio á Dante Gabriel Rossetti, de Horacio á Walt Whitman, de Víctor Hugo á Juan Pascoli Hoy, salvo excepciones, no más.

El mercantilismo, la corrupción dentro de las paredes domésticas, la explotación activa, etc., han quitado á las columnas del arte burgués aquellas grandes fuentes de inspiración: la burguesía ha tratado de dar vestidura artística á todo lo que hay de menos humano y más brutal; de más falso y más estúpido.

Venidos á menos el ideal, la inspiración y la emoción, ha quedado á los artistas la mentira; y el arte moderno, en su conjunto

no es más que una mentira convencional. Hé ahí porque nosotros buscamos en vano en la producción artística moderna alguna cosa de nosotros mismos, de nuestra alma, de nuestra vida, de nuestro dolor: hé ahí porque nosotros buscamos en vano en el arte moderno la nota humana.

Ahora bien: los productores de este arte enfermo, patológico, de este arte que no es arte, porque no tiene la sustancia, acucan á los socialistas de ser enemigos del arte.

Si el arte que hay que eliminar es el arte de estos señores, bien venga el socialismo: mas demostráremos que el socialismo dará un gran impulso al arte grande, humano, universal.

Pero antes queremos detenernos á estudiar otra afirmación de los estetas modernos

GUIDO ANATOLIO CARTEL

Bellezas del Militarismo

SOLDADO MUERTO Á PALOS

Pobre soldado argentino! Víctima de su ignorancia, de una oficialidad repugnante, soporta tícidamente un tratamiento inquisitorial dentro de los cuarteles!

Los castigos corporales están, en su apogeo y si los ayes lastimeros de los parias de uniforme quedan casi siempre abogados dentro de los muros del cuartel, de cuando en cuando sus ecos llegan hasta el público aunque la víctima haya pagado con su existencia la feroz indómita de algún aspirante á teniente general.

¡Cuando Villalbas ha sido y serán inmolados!

Otro soldado muerto á palos, según lo denuncia el responsable de La Prensa en Salta: Ocurrirá lo de siempre. Muerto el perro se acabó la rabia. Se simulará un sumario y....

Como socialistas y humanos protestamos energicamente contra semejantes asesinatos!

\*\*\*\*\*

Bello país debe ser...

(De La Nación)

¡Mi compañero de viaje, que es un hombre observador que ha viajado alrededor del mundo, me llama la atención sobre las condiciones en que se hace viajar á los inmigrantes: muere realmente á lástima la condición en que viene esta pobre gente, tirada sobre la toldilla, al raso, á la intemperie, sin camas, sin abrigo.

Entre Buenos Aires y Rosario llovieron, no durmieron, ganaron las galeras del buque y pasaron la noche hacinados, las madres con los chicos en los brazos en las corrientes frías del viento de lluvia.

¡Ve V, me decía mi amigo, el gobierno dicta todos los días reglamentos estableciendo las comodidades y el espacio que los trasatlánticos que exportan ganados deben tener para cada novillo, para cada certero; se preocupa también de las condiciones en que deben venir los inmigrantes de Europa; y luego, cuando los tenemos en casa, se les deja abandonados á su propia suerte y permite espectáculos como este que mueve á compasión á la vez que indigna.

¡Y ahí tiene Ud., señor director, la razón de ser de esta carta; la prensa diaria es el vocero del pueblo y ella debe conocer estas cosas para pedir que se reformen; el silencio sería complicidad y yo descargo la conciencia diciéndole á La Nación lo que presencié, sin hacer frases, sin caer en exageraciones, relatando la verdad.

\*\*\*\*\*

LAS CUNAS FILIAS

Venid aquí, filósofos, sociólogos, políticos, filántropos. Hay un niño sin pan. Y es rubio, sonrosado, inteligente, hermoso. Hay un niño sin pan. Su cuna está fría. Vosotros los que habéis calentado las gradas del trono, las losas del templo, los enfamados de los palacios, calentad esa cuna.

No es lícito á los hombres convertirla en sepulcro. Puede ser un recuerdo la vejez, pero la infancia es una promesa. Sileno debe llevar en hombros el porvenir. Cada ser tiene preparado su sustento en la tierra ubérrima y fecunda para todos. Cada árbol un fruto, cada pájaro un nido, todo reptil una guarida y su cueva todo chacal. Para ese niño debe haber alimento y abrigo. ¿Quién es entre vosotros el usurpador?

¿No tiene madre?—interrogáis. La tiene ó no, ¿qué importa? Si hay quien puede estrecharla en su regazo, ¿qué crimen no es el vuestro cuando priváis del derecho á la vida al hijo y á la madre?

Cada siglo debe llevar su nombre. Hubo el siglo de la Reforma, como hubo otro de la Revolución. Este siglo en que sufre la mujer y perece el niño, debe llamarse para vergüenza vuestra el siglo de la escrófula y de las enfermedades de la matriz.

¡La limosna! Es insuficiente. Es la reparación de sólo un día, es la condenación de la humana actividad; humilla y abochorna. Se recorre á los hombres para dominarlos. También Epafrodita daba

pan á Epicleto, y César á Vercinjetorix. Junto al punto de la caridad hay siempre un esclavo. Al buey se le alimenta, al caballo se le mantiene. Sólo al hombre se le reconoce el derecho, se le da lo que es justo, sin llamar á la justicia merced.

¡Proyectos! El hambre no da espera ¡Consuelos! No los hay para el despojado. ¡Creencias! No hay creencia posible cuando se consagra la iniquidad!

¿No encontráis el remedio? ¿Cómo habéis de encontrarle! Habéis hecho el capital productivo y al trabajo infecundo. No concebís Estado sin impuesto, dueño de su propia riqueza. No imagináis derecho sin fuerza, sustentado por el interés de los más.

Encarecéis el pan para sostener clérigos y caudillos; favorecéis la competencia injusta; os repartís la tierra y sus frutos; y queréis encontrar el remedio! No lo hallaréis. Pero, entendedlo bien. Esas cunas no pueden estar frías. Todo aquel que posee injustamente, que no produce, que no crea, sentirá pronto ó tarde el frío de la propia maldad en el corazón.

¡Cegueral!—respondéis. Pasó aquel tiempo en que de algo servían las declamaciones románticas. Ciegos son los que cantan las grandes amarguras. Troya tuvo un Hémero, Eva un Milton. La humanidad que sufre tiene ya muchos ciegos; éstos buscan la luz y la encontrarán.

Las cunas están frías. No seguemos el tallo sin espiga, la flor en capullo, el fruto es promesa. Cuando sucumbe un niño, la Naturaleza parece que se niega á sí misma; cuando muere ese niño por falta de sustento, la que se niega es la sociedad. No evenéis las fuentes de la vida, pues que habéis de beber de sus aguas. Respetad, ayudad á esos niños... ó temed que os maldigan los vuestros.

A. ZOZAYA.

DE VILLA MERCEDES Del campamento de Villa Mercedes (P. de San Luis) nos comunican que la guarnición que se encuentra allí, hállase en un estado tal de abandono que muchos soldados claman por su libertad, no obstante todas las halagadoras promesas que les hacen los jefes.

Se encontraban, á principios de este mes sin calzado, teniendo que hacer instrucción descalzos, y sin platos, teniendo que comer siete u ocho en uno mismo.

Pueden ver nuestros lectores, en que estado abominable deben hallarse esos pobres soldados.

No se les dá calzados, ni platos para comer; y conste que el presupuesto de la guerra pasa de 50 millones.

¿Dónde irá el dinero ese? No se puede dudar que, á los bolsillos de los jefes.

\*\*\*\*\*

SOLIDARIDAD

El papel en que escribo estos renglones, y la pluma, y la tinta y el tintero, Representan la vida y el trabajo De muchos hombres y de varios pueblos.

Mis colaboradores son los siglos; Ni yo ni nadie escribiría sin ellos, Porque los hombres somos solidarios Sin distinción de razas ni de tiempos.

Lo que yo escribo en fatigada prosa Ó en desigual y atropellado verso, No lo escribiera sin aquel fenicio Que para mí compuso el alfabeto.

Como tampoco se escribiría nunca Lo mediano, lo malo ni lo bueno, Sin el trabajo de los labradores, Sin el santo sudor de los mineros.

Tienen parte en mis obras fugitivas, Y en las obras de sabios y maestros, El fabricante de papel barato Y el que las plumas inventó de acero.

Los químicos también, que de la tinta La fórmula encontraron y nos dieron, Y artesanos de todos los oficios, Y marinos, doctores, cocineros...

Si, cocineros; porque sin las salsas Que dan jugo y vigor á mi cerebro, De poco me servirían al la pluma Ni el papel ni la tinta ni el tintero.

¡Pero cómo extrañar que me auxilien Los artesanos de ambos hemisferios, Los que arrancan el hierro de la mina, Los que impulsan las artes y el comercio,

Si lo hacen esos astros infinitos Que en lo más hondo del abismo etéreo Dibujan trayectorias ajustadas A las leyes eternas de... Kepler!

La luna en las moléculas influye De este globo macizo en que nacemos, Y por lo tanto en nuestros organismos, Y por lo mismo en nuestros pensamientos.

Como los hombres somos solidarios, Igualmente lo son mundos sideres Que ejercen un influjo poderoso En nuestro mundo, y nuestro mundo en ellos

¿Qué importan las distancias; qué los siglos? ¿Qué los abismos de la mar y el cielo? ¿No existe la atracción entre los mundos? ¿No se extiende á las almas y á los cuerpos?

El magnate depende del artista, Depende el pensador del cocinero, Y los astros sin fin, unos de otros. En esa inmensidad del firmamento

¿Y aun hay guerra de clases entre los hombres? ¿Y aun se lanzan los hombres al degüello Siendo todos los seres solidarios En la inmensa extensión del Universo?

N. ESTEVANEZ.

ACCIDENTES EN EL TRABAJO

La economía de los malos sociales de producción, malvada en el sistema fabril como en el ferrocarril, para ser el grupo tiempo en manos del capital, robo sistemático de las condiciones de la vida del obrero durante el trabajo, de espacio, de aire, de luz y de medios de protección personal contra las condiciones del proceso de trabajos peligrosos para la vida y para la salud, sin decar más de ventilaciones para comodidad del obrero.—K. MARK.

Noviembre 2 al 9

(CONOCIDOS)

CAPITAL Víctor Basantino—peón,—de la fábrica de hormas, calle Centro América esquina Lavalle, sufrió una herida de consideración en el pie izquierdo al aproximarse á una sierra. Se asiste en el hospital San Roque.

José Landro y Celestino Benente—que trabajaban en la obra calle Venezuela entre Solís y Ceballos, cayeron al pavimento sufriendo lesiones leves.

Natal Presta—Descargando de un carro chapas de zinc, resbalóse hiriéndose gravemente con una de las chapas en la mano izquierda.

Se asiste en el hospital San Roque. Antonio Juaniz—que guiaba un coche por la calle Yerbal, al salvar las barreras que allí existen, uno de los caballos se asustó y le dió una cox en el vientre, produciendo lesiones internas graves.

Luis Denuchío—que trabajaba en un edificio de la esquina Entre Ríos y Venezuela, cayó causándose heridas que le produjeron la muerte. Fué recogido por el agente de la sección 8°.

Fernando Blatter—albanil,—que trabajaba en la azotea de una obra en la jurisdicción de la sección 26°, cayó al suelo, sufriendo una contusión en la rodilla derecha. Se asiste en el hospital de Flores.

Luis Sagrega—peón,—en la calle Garay y 24 Noviembre, fracturóse la pierna derecha á causa de haberse desmoronado una parte de la barranca en que trabajaba. Fué enviado al hospital San Roque.

Anteriores..... 85

Mas..... 8

Total..... 93

Se ruega á los trabajadores de toda la República, quieran comunicar á esta redacción los accidentes en el trabajo que conozcan, detallando todo lo que sea de interés.

El Congreso Socialista DE STUTTGART

El Congreso que acaba de verificar la Democracia Socialista Alemana, ha tenido inmensa resonancia.

A sus tareas han dedicado gran atención los principales periódicos burgueses del mundo.

A él han concurrido más de 250 delegados, en representación de las numerosísimas fuerzas del Partido Socialista Alemán.

Todos los Partidos Socialistas del mundo le han enviado su felicitación, y los de Austria, Francia, Dinamarca, Holanda y Suiza, mandaron á él delegados para afirmar su solidaridad y su comunidad de pensamiento con los socialistas alemanes.

La recepción hecha á los delegados por los socialistas de Stuttgart fué solemne. Kloss, diputado por Stuttgart, dió la bienvenida á los delegados; recordó las luchas mantenidas por el Partido Socialista de Wurtemberg, luchas que han servido para conquistar la capital en las últimas elecciones.

El orador manifestó después que el Congreso tendría que tomar resoluciones protestando contra el discurso del emperador, en que se amenaza con trabajos forzados á los organizadores de huelgas.

En medio de grandes aclamaciones usó luego de la palabra Liebknecht, que señaló los gigantescos progresos del movimiento socialista. Haciéndose cargo del nuevo reto que acaba de lanzarse al proletariado alemán, declaró entre atronadores aplausos que, la Democracia Socialista, que ha vencido á Bismarck, puede desafiarse hoy á todos sus adversarios cualesquiera que ellos sean.

Terminó su discurso saludando en nombre del Partido Socialista Alemán á los representantes de los socialistas de los otros países.

Hablaron después algunos de estos representantes y, se terminó el acto ejecutándose la Marcha de los Socialistas y la Marsellesa de los Trabajadores.

Al día siguiente, y en un salón perfectamente decorado, empezó el Congreso sus tareas.

Liebknecht pronunció el discurso de apertura, haciendo un examen retrospectivo de las luchas sostenidas por los socialistas, y comparando sus modestos comienzos con el triunfo actual. Habló energicamente contra las persecuciones.

Después comentó la proposición del desarme general, sosteniendo que únicamente el Partido Socialista es quien puede dar á los pueblos una paz duradera.

A segunda, los ciudadanos Auer y Gerlich leyeron los informes respectivos de la situación política y del estado económico del Partido, que son excelentes.

A propuesta de Bebel, se tomó una resolución condenando las arbitrariedades y los atropellos que los Gobiernos italiano y húngaro están cometiendo con los elementos más progresivos de ambos países.

Acercá de la tática del Partido, mantúvose una amplia discusión entre Vollmar y Heine de una parte, y Schenlaik, Bebel, ciudadanas Zetkin y Luxemburgo, y

Á los suscritores y agentes

Les rogamos se sirvan mandarnos ejemplares del N° 41 de LA VANGUARDIA de este año, que no les hayan falta, igualmente del N° 7 y 27 de este año, pues se nos han agotado estos números.

Kaustsky, Liebknecht y otros. Los primeros han sostenido la necesidad de que el Partido se incline á alianzas con los partidos avanzados de la burguesía, los segundos, representando la opinión de la inmensa mayoría de la Democracia Socialista, han abogado por que ésta mantenga la misma intransigencia con todos los elementos burgueses que ha sostenido siempre.

Terminando este asunto, el Congreso acordó recomendar á los trabajadoras que celebren el 1° de Mayo.

Wurm, diputado, leyó el informe acerca de la conducta parlamentaria del grupo socialista, haciendo notar que la oposición de ésta, á los gastos militares ha sido constante, no votando ni un solo céntimo para cañones y fusiles.

En la cuestión del desarme, el Congreso aprobó una proposición de Bebel condenando la guerra.

Respecto á la amenaza del emperador contra el derecho de coalición para los trabajadores, Fischer, ex-diputado por Berlín, pronunció un enérgico discurso. Entre otras cosas, dijo:

Es indispensable tomar posiciones contra el emperador, porque sino se dirá que los socialistas tienen miedo. El emperador ha dado su apoyo á los capitalistas; nosotros sostenemos al proletariado. Las amenazas del emperador han sido una bofetada en mitad de la cara de los obreros alemanes. Si se castiga con trabajos forzados todo intento de organizar huelgas, lógicamente hay que admitir que se ametrallará á los huelguistas.

Esta es la bancarrota del Socialismo de Estado, en el cual no han creído jamás los socialistas.

Concluyó su discurso diciendo: «El emperador nos arroja el guante; recójámosle. Y digamos muy alto: Obreros: de la Monarquía tenéis que temer todo y no esperar nada. Y agreguemos: Obreros: extirpad la idea monárquica.»

El orador fué frenéticamente aplaudido. Después, y sin discusión se tomó el acuerdo de reclamar el derecho ilimitado de coalición y protestar enérgicamente contra el discurso del emperador, invitando á todos los obreros á organizarse y verificar un movimiento de protesta.

Discutió luego la solución relativa á la protección de los obreros de las minas, en cuyo debate se expusieron las injusticias, y atropellos de que son víctimas dichos trabajadores, y el silencio que guarda la Prensa acerca de ellos, se votó por unanimidad una resolución invitando al grupo socialista del Parlamento á que solicite la reglamentación del trabajo en las minas, la jornada máxima de ocho horas, la ventilación de los pozos; que se fije la temperatura máxima en el trabajo en 28 grados, aumento de los inspectores elegidos por los mineros, supresión del trabajo de las mujeres y los niños, exigir un mínimo de edad de 18 años para los obreros de las minas y algunas otras medidas beneficiosas á los trabajadores de dicha industria.

Es La Democracia Socialista Alemana ha demostrado una vez más que, es una fuerza grandísima á quien deben tener sus adversarios.

Vivezas de los directores de la Masonería

Invitado el partido por la masonería argentina á participar al meeting en ocasión de la colocación de la piedra fundamental del monumento á Garibaldi, el Comité Ejecutivo, en una de sus sesiones acordó concurrir siempre que se nos permitiera que uno de los nuestros pudiera manifestar públicamente cual era la opinión de los socialistas respecto al «héroe de Ambos mundos».

Como tal pedido fuera denegado, alegando que los oradores serían solamente dos, quienes habían sido designados de ante mano, nuestros delegados manifestaron que el partido no podía adherirse á la manifestación proyectada.

Así las cosas, aparece un cartel que nos hizo recordar las famosas proclamas de los revolucionarios del 89 del siglo pasado, pues encabezado por el gastado cliché, Libertad, igualdad y fraternidad, ó sea la triple mentira de la decadente burguesía; en dicho manifiesto, pagado de simplezas, invitaban al pueblo á acudir de comparsa para custodiar á los hijos de la viuda, quienes, acostumbrados á la obscuridad de los talleres, no se atreven á salir la luz del día con sus apollados estandartes sino van acompañados por una turba numerosa.

Lo peor del caso es que los hermanos, tan formalistas, en vez de ser formales, estamparon al pie del manifiesto los nombres de los delegados socialistas.

Este hecho en sí no tendría mayor importancia, pero como se trata de una viveza, la hacemos pública toda vez que lo de los dos únicos oradores fué otra viveza, pues á no habérselo ocurrido á la atmósfera

AVISO

Todo dinero y correspondencia administrativa para LA VANGUARDIA, dirijase a nombre del administrador Máximo H. ...

disuelta pero para en la próxima la concurrencia será el doble. El orador es perseguido, condenado; otros diez se presentan para ocupar su puesto; y cuando haya purgado su pena y vuelva a ocupar su puesto, su palabra tendrá mayor autoridad.

EDGARD MILHAUD.

ALTA VIDA

Alla vida, ó high life, como se dice en las crónicas del mundo elegante.

Alla vida, ó lo que es lo mismo, vida de los altos; de los que viven en continua evidencia, en fiesta constante, en diversión perpetua.

Alla vida: Misa de esas en que se lucen "tableaux", almuerzo con amigos de la casa, paseo en el Retiro, palco en la Opera soiree en la embajada, ó en casa del duque, ó en el palacio del banquero.

Alla vida: Los trajes de la señora, de Paris; los del señor, de Londres; los coches, de Inglaterra; los caballos, de Hungría; las institutrices, alemanas; los menús en francés; jtodo del extranjero!

Alla vida: Ayer almorcé con los de Tal, después fui á la partida de polo, antes de comer perdí 15.000 pesetas en el club, comí muy mal en casa de la duquesa de... Me fui al Español á ver una comedia antigua, que me aburrí, volví al club, y le gané 1.000 duros á mi primo.

Alla vida: Mi padre me quiere casar con la de Aznar; bueno, me casaré; pero pensar que yo deje á la Pelos, mi señor padre que se apunte quince. Con tal que de la boda resulte que hay para todos...

Alla vida: Levantarse á las dos de la tarde, almorzar á las cuatro, comer á las nueve, no leer periódicos, ni libros, ni nada. Tomar dos veces por semana una inyección de vino de cuatro horas.

Las escenas íntimas de la alta vida son muy interesantes. Un salón: muchas luces, muchos criados vestidos con la librea de la casa. La orquesta en el fondo. Allí á la derecha, en el salón próximo, el buffet servido por criados que parecen diplomáticos de antaño.

Un señor gordo.—¡Qué calor! Otro flaco.—Verdad. El gordo.—¿Qué hay de cosas? El flaco.—Nada; ya he visto los caballos rusos que ha estrenado usted hoy ¿Qué ha pagado usted por el tronco? El gordo.—Quince mil.

El flaco.—No es caro. El gordo.—Sí, pero los cambios... El flaco.—¿A cómo ha quedado el exterior? El gordo.—A sesenta y tres. El flaco.—¿Qué calor! El gordo.—Verdad. Es un calor... Llega un joven funcionario de Ultramar.

—¡Hola, señores, que calor! Los otros.—Mucho calor. En un grupo de tres lindas muchachas sentadas esperando á que las saquen. Teresa.—¿No has bailado aún? Luisa.—No, ¿y tú? Teresa.—Aun no.

Antonia.—Mirad á Pepe Sacatrún que florido viene. Luisa.—Dicen que ya no se casa con la de San Diego... Teresa.—No tiene corazón. Antonia.—¡Ah, hijas! no digáis eso; lo que es que no le gusta la novia.

Pepito se acerca, las manos en los bolsillos, siseando lo de la falda de percal... —¡Hola, niñas bonitas. ¿Queréis bailar? —¿Con quién? —Con las tres; os daré una vuelta á cada una.

Antonia.—Pues allá voy yo. (Dejando el abanico en la silla). Anda. Pepe.—¿Qué calor! ¿verdad? Antonia.—Ya, ya. ¿Qué calor! En un rincón, tres estadistas de verano. Uno.—La crisis no podía resolverse de otra manera porque yo entiendo que la Corona ha estado de una corrección...

Otro.—De prebas. El de antes.—Bajo tres aspectos se presentaba esta cuestión, que el ilustre jefe del partido debía, debía... (tosecita) debía resolver, aun antes de que fuera resuelta. Porque, señores (tosecita) cuando los partidos de orden (tosecita) están llamados ¿qué? á aceptar responsabilidades ¿qué? y á desarrollar energías... (tosecita) entiendo yo... ¿qué?

El tercero.—Yo voy á tomar un helado. ¿Qué calor!

Grupo de niños góticos.

—¿Qué hay, caballero? ¿Cómo está esto? —Está muy bien, toda gente còpocida, no hay mezcla, como en otras partes. ¡No hay cursilería, ni periodistas, da gusto!

—¿Qué hábeis hecho esta tarde? —Pues nos han reventado las dos bancas. Yo había cogido una barajita que iba como una seda, y éste, que está más loco que una manta de habas, se ha empeñado en seguir y nos han pelado.

—Buenos, señores, yo me voy á bailar con mi novia. —¿Habéis visto á María Cante que reguapa está? —Y su madre, con sus tres arrobas de perlas... ¡Buen empeño se trae la señora.

—Yo me aburro aquí; me voy á escurrir y me largo á Apolo á ver á la Bru, que está qué ¡fenciente! —¡Ahí viene el nuncio, voy á preguntarle por la familia.

—Hombre, no seas bruto, que nos va á oír. —¿Quién dirige el cotillón? —No sé; yo me voy. —Lo que hace aquí es un calor atroz. —¡Pero qué calor! (Se asa Dios)

—Fila de mamás sentadas, descotadas, enseñando derribos de bellas formas del año sesenta y cinco. —¿Y adónde van ustedes por fin? —A San Sebastián, porque con eso de los cambios...

—Nosotras iremos á Biarritz, con cambios y todo, porque yo no puedo con las playas españolas. Como Biarritz no hay nada. —Yo lo aborrezco, porque, hija mía, con aquella nube de cocottes que se desuelga allí mi marido se pone imposible!

—¿Pero todavía? —¿Ese? Cuanto más viejo más... alegre. Y luego las niñas ven cosas... —Nosotras tenemos mal recuerdo de San Sebastián desde aquello de hace dos años. ¿Y qué fue?

—A esta señora, en el partido de Jai-Alai, le dieron un pelotazo en un ojo que estuvo á la muerte... —¡Jesús, qué atrocidad! Pero sería sin querer, ¿verdad? —Es de suponer! —¿Qué calor!

—¡Deban abrir, hace una temperatura torrida! —¿Y cómo va usted de sus males, Agueda? —No adelanto nada; ahora estoy tomando todas las mañanas una botella de agua de Cabriñana. —De Carabaña, querrá usted decir. —Digo, sí, eso es...

Grupo de diplomáticos. —¿Eh bien, cher marquis, quoi de neuf? Il n'y a rien; nous partons jeudi. —¿Pour Paris? —Il n'y a qu'un Paris. —Buen entendi. ¡Ce qu'on s'embête ici, c'est incroyable!

Dos senadores catalanes: —Y me parece á mí que no hay rason para serrar el Senado en circunstancias como estas! —Sí, un poco violento ha sido todo esto, y las virulencias no condusen á nada; ¡pero, vamos!... —An Barcelona, el partido está desatinado... ¡Hombre, por Dios, eso es una sarrasina, eso no se hace!

—No diré yo que no; ¡pero vamos!... En el hueco de un balcón: —¡Estás más hermosa que nunca! —¡Calla, tonto! —¿Vendrás mañana? —Si mi marido tiene junta. Si no, el jueves.

—¿Bailas el cotillón? —Yo haré siempre lo que tú quieras. —¡Bendita sea tu vida! Las dos y media. Comienza el cotillón. Suenan las sillas arrastradas por trescientas manos. Colócanse las señoras y caballeros; hay para hora y media. Amanece Los cocheros charlan abajo. —¡Eh, Manolo! ¿A dónde te vas ahora? —No esperas á los señores? —Voy á ver como anda la niña, para decirselo á la señora cuando baje, porque cuando salimos estaba con una fiebre de sesenta y cinco céntimos!

El sereno, que se retira á dormir.—¿Peru todavía dura este belén? ¿Qué están locos, vamos! EUSEBIO BLASCO. De El Socialista de Madrid.

por los electores censitarios, se coaligó con el partido democrático para pedir el sufragio universal. Ambos partidos reunidos organizaron una elección para una dieta del pueblo. Esta dieta privada, que tuvo lugar en 1893, presentó al rey una petición en favor del sufragio universal.

Sobre esta cuestión el partido rural se dividió (1893); una parte se unió á la derecha para rechazar la reforma electoral (la primera cámara la rechazó aun en 1896). El gobierno, inquieto por la agitación en la población urbana hizo votar una ley que, reduciendo el número de diputados á 230, disminuía la proporción de la diputación de las ciudades (1894). Después la vida política ha sido dominada por el conflicto con Noruega.

Ch. SEIGNOBOS. En el próximo número—NORUEGA— Aparición del partido socialista

\*\*\*\*\* OBREROS PINTORES En virtud de querer desconocer los empresarios la jornada de 8 horas, se invita á todos los pintores á hacer acto de presencia á la reunión extraordinaria que tendrá lugar mañana domingo á la 1 p.m. en el Vorwaerts Ring 1141 á fin de cambiar ideas en defensa de tan importante asunto.

ECOS FRAILUNOS Por más que se dice que ya han pasado los tiempos en que los beatísimos padres espirituales tenían el derecho y el poder de enjuiciar á todo el mundo que no estuviera conforme con los dogmas de la iglesia católica, aun hay países de la América latina en que su influjo se siente de una manera descarada.

En Arequipa (Perú) fueron arrestados y enjuiciados dos individuos que se ocupaban en vender libros protestantes. El fiscal, sin embargo, creyó que lo procedente era pedir la libertad de los acusados y así lo hizo.

En cuanto á los señores curas que ordenaron el arresto seguramente habrán procedido así por temor á que ocurriera lo que, según el padre Romero, ha sucedido en Europa, es decir, que trayendo la propaganda protestante el libre examen, sea ésta una causa de que más tarde aparezca el socialismo á revolucionar esos pacíficos rebaños.

EXTERIOR (Últimas noticias recibidas por Correo) CHILE.—El 23 de Octubre tres obreros de las minas de Buen Retiro, propiedad de la compañía Esplotadora de Lota y Coronel, fueron víctimas de una explosión de grisú, resultando con quemaduras horribles.

Fueron llevados al hospital de Lota. En Iquique el 25 de Octubre cesó la huelga de los obreros de ferrocarril salitrero. Los huelguistas consiguieron el aumento de 20 por ciento en sus sueldos que solicitaban.

El 26 se declararon en huelga 200 mineros de las minas de Curanilahue. Fué á contener los desórdenes que podrían provocar los huelguistas un piquete de 25 hombres del número 1 de caballería.

ALEMANIA.—En las últimas elecciones de jueces de los tribunales formados por obreros y patronos, que han tenido lugar últimamente en Berlín, todos los candidatos propuestos por los sindicatos han sido elegidos. Estos nuevos jueces son todos socialistas.

HOLANDA.—No toda la Holanda ha festejado el advenimiento al poder de la reina Wilhelmina. Gran parte del proletariado de las grandes ciudades y de las campañas, han pagamentado en una abstención completa, en protesta del régimen monárquico.

Inspirándose en las mismas ideas, los tres diputados socialistas Troelstra, Van Kol y Van der Zwaag, se han refusedo á asistir á la ceremonia de la coronación de la reina. En la Cámara han protestado, en términos enérgicos, contra el régimen monárquico.

ITALIA.—El Concejo municipal de Milán, resolvió en su sesión del 7 de Octubre la destitución de tres educacionistas socialistas, que son los compañeros Piazza, Ferrario y la compañera Linda Malnati.

DINAMARCA.—El 28 de Septiembre pasado ha de haber tenido lugar en el tercer colegio de Copenhague una elección suplementaria. Candidato de los socialistas era el compañero Borgbjorg, redactor del Social Bemalet; su adversario era el candidato conservador, coronel Rambusch. El triunfo de nuestro compañero era seguro, aumentando por lo tanto á doce el número de diputados socialistas en el parlamento de Dinamarca, donde se sientan además 23 moderados, 15 conservadores y 63 radicales.

El progreso del partido, desde 1895 á 1893, está caracterizado por el aumento de

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus intereses y los de su clase una traición.

8000 votos, mientras que los moderados han perdido 5000 y los conservadores 7000 SUIZA.—Los delegados del Partido socialista y de la extrema izquierda se han reunido el 25 de Setiembre último en Lucerne, en número de 227, decidiendo provocar un doble movimiento de iniciativa tendiendo, de una parte, á la introducción del sistema de la representación proporcional para la elección de los diputados y de otra parte á la elección del concejo federal por el pueblo. La doble iniciativa ha sido votada por unanimidad.

Una proposición del ciudadano Lang contra la policía política ha sido adoptada sin discusión por 163 votos contra 24.

En el Centro Obrero «Los trabajadores italianos en la Argentina» fué el tema de la conferencia que el compañero G. A. Cartel dió el sábado pasado en el local del Centro Socialista Obrero. En general fué una de las mejores conferencias dadas en idioma italiano. Expuso las tristes condiciones del proletariado en Italia, uno de los países que más proyejan á la innegración, explicó la sugestión que allí produce América, los castillos que forja el campesino, estudiante, profesor, etc., que se ha decidido á atravesar el océano. Pintó con vivos colores la desilusión del que creyendo hallar un buen empleo, un trabajo remunerativo, se vé forzado á vender sus prendas, á vagar semanas enteras para luego aceptar cualquiera ocupación.

Constató que hallándose el país en poder de una clase parásita se imponía que los trabajadores italianos se unieran á los demás socialistas, adquirieran los derechos políticos para luchar en pró de la conquista del poder político.

Cepilleros y pinceleros Con el fin de constituir una sociedad gremial varios cepilleros y pinceleros, han lanzado un manifiesto convocando á sus compañeros á una reunión preparatoria el día 13 á las 3 de la tarde en la calle Méjico 2070.

MOVIMIENTO SOCIALISTA Comité E. Nacional Sesión del 7 de Noviembre— Presentes: Pineau, Rosaenz, Ferrando, Prat. Ausente con aviso: Varelá, sin aviso: Roqué y Daguino.

Las agrupaciones «Carlos Marx», C. S. Obrero, Curtidores y C. S. O. de Morteros remiten el movimiento de socios de Octubre. —De la conferencia sobre la supresión de los impuestos de consumo, se resolvió, á pedido del compañero Justo que sea celebrada en un local de esta capital.

Centro Socialista Obrero San Francisco En la asamblea general celebrada por este Centro el domingo 6 del corriente se aprobaron las cuentas y después quedó nombrada la nueva comisión dando el escrutinio este resultado: Secretario general; Juan V. Baigorria—id de Actas; Luis Waldmezer—Tesorero; José Devilly—Comisión de Control; Carlos Marett—E. Carementrand; J. Viedermang.

Juventud Socialista En la asamblea efectuada el domingo pasado fueron nombrados los compañeros siguientes: Secretario general; Juan S. Brunner—Pro-Juan Petrali—Tesorero; Máximo Lopez—Contador, Luis del Pozzo. Vocales: Pedro B. Capdevila, Jacinto Salvagni, y Angel Barretto.

REUNIONES Centro Socialista Obrero Mañana domingo 13 celebra asamblea ordinaria en su local Méjico 2070, á las 8 de la noche. Orden del día:—Acta—Socios nuevos—Balance—Varios. Ebanistas Incita á los compañeros que forman parte de esta sociedad, á la reunión que tendrá lugar mañana 13 á las 2 p. m. en la calle Méjico 2070.

Orden del día:—1. Informe de la C. D.—2. Balance Bimestral—3. Nombramiento de la C. R. de cuenta—4. Nombramiento de un vocal—5. Asuntos varios.

Correspondencia Administrativa Interior Rosario J. R. 4º y 5º bimestre..... 2.— O. A. . . . . 2.— P. J. . . . . 2.— C. S. . . . . 2.— Servimos como pide. San Francisco (Prv. Córdoba) Centro Socialista Obrero 2 susc. por Nov, Dic, y Enero..... 3.— Pala 10 almanques..... 5.— Para la susc. de «El Capital»..... 1.— En io demás serviremos como pide.

PROPAGANDA EN ALEMANIA

Tras unido para LA VANGUARDIA por H. Curtel

En 1892 los obreros del Estado, mineros del distrito de Saarbrück se declararon en huelga. Los cabecillas fueron perseguidos. Las penas aplicadas alcanzaron en conjunto á quince años. Algunos meses después tenían lugar las elecciones al Reichstag. Los resultados indican lo que los mineros habían aprendido de las medidas tomadas en contra de los suyos. En la circunscripción electoral de Dortmund, el candidato socialista había obtenido en 1890 10422 votos; en 1893, obtuvo 17,170; en Bochum—Gelsenkirchen, el número era en 1890 de 1388; en 1893 de 19,585;—en la circunscripción minera de Waldenburg, los socialistas no contaban en 1890 más que 6324 votos; en 1893, reunían 11.336; sus candidatos eran elegidos y el primer minero socialista Moller penetraba en el Reichstag.

Todos los años el Comité Directivo consigna en su dictamen al Congreso, el número de años de prisión y las multas á que han sido condenados los compañeros. Hace dos años ascendían á 48 años, 8 meses 1 semana y 1 día y 31.773 marcos de multa: el año pasado 4-18 años 8 meses y 3 días de prisión; y 28.229 marcos de multa.

Es necesario tener en cuenta (que todos los casos no llegan al conocimiento del Comité Directivo) y que á más, los meses de prisión preventiva no son contados. Para evitar las condenaciones el Comité Directivo recomienda constantemente la prudencia; pero se sabe que no se puede evitar las penas, se aceptan con resignación; son sufrimientos individuales, á veces existencias truncadas, pero la marcha adelante no se detiene. El año en que fué promulgada la «Ley de los socialistas» en 1878, habla en alemania, 437158 votos socialistas. Después de doce años de régimen de excepción, en 1890, el partido obtenía 1.427.298 votos.

Los socialistas reconocen que la policía con sus prohibiciones de reuniones públicas, disoluciones de sociedades, secuestro de hojas volantes, obtiene el resultado contrario al buscado. Esas medidas de represión despierta la atención de las masas. Se busca las razones de esas medidas: «¿Quien es ese hombre que debía hablarnos? —¿Que quería decirnos? ¿Que contenían esas hojas volantes?—Las personas que las distribuían no tenían tan mal aspecto como algunos dicen»—Se habla, se interroga y el fin propuesto está conseguido.

No se celebran reuniones salvo en algunos Estados del Sud sin que uno ó dos empleados de policía, uniformados, toman asiento al lado del orador estenografiando sus palabras.

Buscan pretextos para impedirle que pueda hablar. «La sala es muy fría» dirá uno de los polizontes «si no la calentamos disuélvo la reunión»; y como no siempre se puede hacer por falta de comodidad, la reunión es disuelta. Hé aquí un ejemplo tomado en Sajonia «el país clásico de la policía» como le llaman en Alemania. Los aprendices no tienen el derecho de asistir á las reuniones públicas: «Veo un aprendiz» dice el empleado de policía.

El presidente pregunta. «¿Hay algún aprendiz en la sala?» nadie contesta. El presidente continúa: «Si hay algunos les ruego que se retiren»—Nadie sale—El empleado repite: «Veo un aprendiz». «Le ruego que me lo enseñe para hacerlo salir» le dice el presidente. «Veo un aprendiz» vuelve á repetir «disuélvo la reunión».

Todo el mundo se retira pero la concurrencia está exasperada. A veces es una palabra del orador que no es del agrado de los empleados policiales; la reunión es,

PAGINAS DE HISTORIA OBRERA

Suecia

Formación del partido socialista (Traducido para LA VANGUARDIA por Forcarré)

El partido socialista acababa de organizarse (1893) sobre el modelo del partido alemán, agrupando las sociedades políticas y los sindicatos obreros; empezó la agitación por una campaña de prensa y una manifestación por la jornada de ocho horas (1890). El gobierno respondió con los procesos á la prensa, por el delito de lesa magestad ó blasfemia é hizo condenar á prisión á todos los redactores del periódico socialista. El partido socialista, impotente para hacer elegir sus candidatos

En el actual régimen social de...

ALMANAQUE DE LA VANGUARDIA

Para 1899

APARECERA EN DICIEMBRE CON EXCELENTE...

Advertimos a todos los compañeros...

Depende del monto de las suscripciones...

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino...

Que la clase trabajadora es oprimida...

Que esta, dueña como es de los medios...

Que por eso, mientras una minoría de...

Que en la República Argentina, a pesar...

Que esas condiciones están agravadas...

Que la clase rica, mientras conserve...

Que por consiguiente, la clase obrera...

Que no solo la existencia material de...

Que la libertad económica base de toda...

Que la evolución económica determina...

Que así, al mismo tiempo se alija...

Que cada uno sea dueño del producto...

Que esta revolución, resistida por...

Que mientras la burguesía respeta...

Por tanto, El Partido Socialista Obrero...

CIUDADANOS

LA VANGUARDIA es un periódico defensor...

CIUDADANO ADMINISTRADOR:

Sírvase remitir un ejemplar de LA VANGUARDIA...

Adjunto \$7.00...

de...

(Firma.)

NOTA: recibir un ejemplar de LA VANGUARDIA...

ador a alistarse en sus filas de partido...

PROGRAMA MINIMO

- 1- Impuesto directo y progresivo sobre la renta...

niños hasta 14 años, estando a cargo...

- 11- Revocabilidad de los representantes electos...

Biblioteca de ciencias sociales

Los que deseen suscribirse a las importantes...

Los Trabajadores en la Argentina

ESTADISTICA OBRERA Datos acerca de salarios, horario...

COOPERATIVA DE PUBLICACIONES

Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino...

Partido Socialista Comité Ejecutivo del Partido...

CASAS DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA CAPITAL...

DIARIOS EL SOCIALISTA Los compañeros que quieren...

OFERTA DE TRABAJO Imprenta y encuadernación La Joven...

El Obrero PELUQUERIA Y PERFUMERIA 1873-ALSINA-1873...

FOTOGRAFIA Dagnino Hnos. Retrats inalterables y de última...

CIUDADANOS LA VANGUARDIA es un periódico defensor...

El Obrero PELUQUERIA Y PERFUMERIA 1873-ALSINA-1873...

A LOS TRES OCHOS Ropería Sombrería Luis Malicier...

Folletos Socialistas

en venta en la administración de LA VANGUARDIA, México 2070

Librería Obrera 2072 MÉJICO 2072

EMPORIO POLIGRAFICO 539-Paseo Colón-539

Librería y Papelería EL GLYPTODON RIVADAVIA 2339

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable...

¿QUERIS LA SALUD?? Venta en las buenas droguerías...